

N°6, Juin 2019

JOURNAL

de la Faculté de Médecine d'Oran

EDITORIAL

Abdelmadjid SNOUBER

ARTICLES ORIGINAUX

Prise en charge des patients nécessitant une réintervention cardiaque valvulaire : Expérience du service de cardiologie du CHU d'Oran

Nadia LAREDJ, Farouk BOUKERCHE, Lilia ZOULI, Leila HAMMOU

L'adhésion des urologues maghrébins au programme de réhabilitation améliorée après cystectomie radicale
Slimane KERROUMI, Salim TALEB, Chihab OUANEZAR, Adil DJILALI LANSARI, Ali BAZZI, Mohamed Amine CHELEF, Malik HAFFAF, Mustefa Jamal YOUSFI

Étude comparative de l'effet de l'abobotulinumtoxin A et de la rééducation dans le traitement du pied équin spastique de l'enfant paralysé cérébral marchant

Bakhta CHARANE, Kheira Fatiha LAHOUEL, Karima CHENNI, Linda LOUAZANI, Khaled LAYADI

CAS CLINIQUES

Complication cérébrale de la leishmaniose cutanée: à propos d'un cas

Schahrazed Linda MAGUENOUCHE, Radia BENALIA, Samira MAKRI MOKRANE

Ulcère de Dieulafoy gastrique : Une cause rare d'hémorragie digestive massive: à propos d'une observation histologiquement confirmée

Malika KACI, Malika BAGHDADI, Azzedine SELMANI, Mohamed KELKOUL, Housseem BOUAKLINE

LU POUR VOUS

L'automédication au sein d'espaces sociaux différenciés et l'influence des interactions et dynamiques socioculturelles

Merouane BOUKRISSA, Khadidja BRAHMI, Ramzi GRAICHI

Instructions aux auteurs



Le Journal de la Faculté de Médecine d'Oran a pour objectif de rendre la production scientifique en santé, visible et accessible à l'échelle nationale et internationale. Il s'adresse à l'ensemble des acteurs de la santé dans une perspective multidisciplinaire (médecine, pharmacie, médecine dentaire, sciences fondamentales, humaines et sociales). La vocation du Journal de la Faculté de Médecine d'Oran est de soutenir la recherche en sciences de la santé, de favoriser le partage de connaissances entre chercheurs et acteurs de terrain. Les publications en français ou en anglais, doivent être conformes aux « instructions aux auteurs» ([Siteweb : www.jfmo-dz.com](http://www.jfmo-dz.com)). A cet effet, la soumission des articles se fait exclusivement en ligne à l'adresse suivante: revue@facmed-univ-oran.dz

Faculté de médecine d'Oran
Adresse : BP 1510 El Menaouer 31 000, Oran - Algérie
Siteweb : www.jfmo-dz.com



Journal de la Faculté de Médecine d'Oran

Numéro 6 • Journal Semestriel Juin 2019 • ISSN 2571-9874

UNIVERSITÉ ORAN 1 AHMED BEN BELLA

N°6, Juin 2019

JOURNAL

de la Faculté de Médecine d'Oran

Université Oran 1 Ahmed Ben Bella

Éditeur en chef

Pr. Abdelmadjid SNOUBER

Rédactrice en chef

Pr. Leïla HOUTI

Rédactrice en chef associée

Pr. Ag. Amina CHENTOUF

Rédacteurs adjoints

Pr. Abdelbaki BOUKERCHE

Pr. ag. Merouane BOUKRISSA

Pr. Badra CHOUICHA

Pr. Nadia BESSAÏH

Pr. Ag. Malika METAHRI

Pr. Nassima MOUSSAOUI

Pr. Ag. Mouna GOURINE

Pr. Ag. Aïcha DAHDOUH

Pr. Mohamed Amine BENHAMED

Pr. Mohamed MEDJAHED

Pr. Azzeddine SIMERABET

Dr. Wefa BOUGHRARA

Correspondants étrangers

Pr. Jacques RODRIGUEZ

Pr. Helmi BEN SAAD

Pr. Abdelouaheb BELLOU

Pr. Jean François TESSIER

Correspondants nationaux

Pr. Mohamed BOUGRIDA

Pr. Samya TARIGHT

Pr. Karima SIFI

Pr. MOHAMED ATIF

Pr. HANANE HOCINE



Édition

Abdelmadjid SNOUBER

Merouane BOUKRISSA

Webmaster

Sabah OUZLIFI

Université Oran1, Ahmed BENBELLA

Adresse : BP 1510 El Menaouer 31 000, Oran

Tel: +213 (0) 41 51 92 29. Fax: +213 (0) 41 51 92 31

Email: revue@facmed-univ-oran.dz

Siteweb : www.jfmo-dz.com

SOMMAIRE

EDITORIAL	415
IN MEMORIAM - DOCTEUR ABDELKADER LAHOUEL (1955 - 2019)	417

ARTICLES ORIGINAUX

Prise en charge des patients nécessitant une réintervention cardiaque valvulaire : Expérience du service de cardiologie du CHU d'Oran

<i>Nadia LAREDJ, Farouk BOUKERCHE, Lilia ZOULI, Leïla HAMMOU</i>	419
--	-----

L'adhésion des urologues maghrébins au programme de réhabilitation améliorée après cystectomie radicale

<i>Slimane KERROUMI, Salim TALEB, Chihab OUANEZAR, Adil DJILALI LANSARI, Ali BAZZI, Mohamed Amine CHELEF, Malik HAFFAF, Mustefa Jamal YOUSFI</i>	425
--	-----

Étude comparative de l'effet de l'abobotulinumtoxin A et de la rééducation dans le traitement du pied équin spastique de l'enfant paralysé cérébral marchant

<i>Bakhta CHARANE, Kheira Fatiha LAHOUEL, Karima CHENNI, Linda LOUAZANI, Khaled LAYADI</i>	435
--	-----

CAS CLINIQUES

Complication cérébrale de la leishmaniose cutanée: à propos d'un cas

<i>Schahrazed Linda MAGUENOUCHE, Radia BENALIA, Samira MAKRI MOKRANE</i>	447
--	-----

Ulcère de Dieulafoy gastrique : Une cause rare d'hémorragie digestive massive: à propos d'une observation histologiquement confirmée

<i>Malika KACI, Malika BAGHDADI, Azzedine SELMANI, Mohamed KELKOUL, Housseem BOUAKLINE</i>	451
--	-----

LU POUR VOUS

L'automédication au sein d'espaces sociaux différenciés et l'influence des interac- tions et dynamiques socioculturelles

<i>Merouane BOUKRISSA, Khadidja BRAHMI, Ramzi GRAICHI</i>	455
---	-----

Instructions aux auteurs	457
--------------------------------	-----

CONTENTS

EDITORIAL	415
IN MEMORIAM - DOCTOR ABDELKADER LAHOUEL (1955 - 2019)	417
ORIGINAL ARTICLES	
Management of patients requiring a reintervention of the heart valve: Experience of the cardiology department of University Hospital Center of Oran	
<i>Nadia LAREDJ, Farouk BOUKERCHE, Lilia ZOULI, Leila HAMMOU</i>	419
The adherence of Maghreb urologists to the rehabilitation program improved after radical cystectomy	
<i>Slimane KERROUMI, Salim TALEB, Chihab OUANEZAR, Adil DJILALI LANSARI, Ali BAZZI, Mohamed Amine CHELEF, Malik HAFFAF, Mustefa Jamal YOUSFI</i>	425
Comparative study of the effect of abobotulinumtoxin A and rehabilitation in the treatment of spastic equine foot of the cerebral palsy child walking	
<i>Bakhta CHARANE, Kheira Fatiha LAHOUEL, Karima CHENNI, Linda LOUAZANI, Khaled LAYADI</i>	435
CLINICAL CASES	
Cerebral Complication of Cutaneous Leishmaniasis: about a case	
<i>Schahrazed Linda MAGUENOUCHE, Radia BENALIA, Samira Makri MOKRANE</i>	447
Dieulafoy gastric ulcer: A rare cause of massive upper gastrointestinal bleeding: about a histologically confirmed observation	
<i>Malika KACI, Malika BAGHDADI, Azzedine SELMANI, Mohamed KELKOUL, Housseem BOUAKLINE</i>	451
READ FOR YOU	
Self-medication within differentiated social spaces and the influence of sociocultural interactions and dynamics	
<i>Merouane BOUKRISSA, Khadidja BRAHMI, Ramzi GRAICHI</i>	455
Instructions to Authors	457

ÉDITORIAL

Quand sonne l'heure du bilan

Heureux de vous commenter la parution de la 7^{ème} édition de JFMO (numéro 6). Après sa naissance printanière en mars 2017, aujourd'hui âgé de 810 jours, notre journal continue tant bien que mal à poursuivre sa route en tant que passeur de la connaissance médicale. Même s'il constitue une première dans les annales de la faculté de médecine d'Oran, il n'y a pas lieu de pavoiser. Vingt-sept mois dans la vie d'un journal, incite seulement à redoubler d'efforts pour s'inscrire dans la durée.

Force est de constater que notre journal a produit depuis, 34 articles originaux, 12 vignettes cliniques, 9 courtes mises à jour en chirurgie, médecine et pharmacie, une revue critique anthropologique et des notes méthodologiques en sociologie de la santé. Cette masse d'informations est passée sous le peigne fin de notre rédaction et l'apport généreux des femmes et des hommes de « l'ombre » que sont nos reviewers qui trouvent ici toute notre gratitude.

Il y a lieu de noter dans le sillage du bilan que la rédaction s'est employée seulement à 40% de son potentiel. Il s'agit d'une première expérience pour la majorité des membres de la rédaction dans le champ difficile de l'écriture et de l'édition scientifique, notamment dans notre environnement intellectuel.

L'engouement et l'apport de nos lecteurs et auteurs ont été à la hauteur de nos aspirations dès le numéro 0. Cela montrait à quel point nos jeunes auteurs des quatre coins du pays avaient besoin de s'exprimer et de tenter l'aventure de l'écriture scientifique avec l'accompagnement de notre rédaction. Que d'articles rejetés, de plagiats signalés, d'articles remodelés au « scalpel chirurgical-méthodologique » de notre rédaction, au bonheur des auteurs. A travers ce passage au tamis de la rédaction et nos reviewers, JFMO met en exergue une vertu de sa ligne éditoriale, celle de véhiculer une information scientifique de qualité. Ne dit-on pas que le propre de la vertu est d'être durable.

C'est pourquoi et dans l'optique d'assurer un continuum à cette belle aventure de l'édition scientifique, la rédaction a, dès la cinquième édition (numéro 4), ralenti la cadence de l'édition en optant pour une revue semestrielle, « Que

va piano va sano ». Un renforcement des capacités des membres de la rédaction et des auteurs potentiels par le biais d'un atelier à l'écriture scientifique, a été effectué en janvier 2018. En outre, et en vue d'une meilleure visibilité et lisibilité du journal, JFMO a intégré la plateforme d'édition électronique des revues scientifiques algériennes développées et gérées par le CERIST(ASJP).

En somme, après ce bilan non exhaustif avec ses aspects positifs et ses imperfections, d'autres challenges pour le renforcement s'invitent à notre rédaction, notamment, la gestion du journal via la plateforme électronique ASJP, continuer la formation à l'écriture scientifique, resensibiliser et appeler la communauté hospitalo-universitaire et universitaire nationale à soumettre leurs travaux, et mettre en projet une indexation de JFMO.

Par ailleurs, la communauté hospitalo-universitaire vient de perdre un militant et pionnier de la médecine d'urgence à Oran et en Algérie, le Docteur Abdelkader LAHOUEL. La rédaction de JFMO lui rend un vibrant hommage.

Cette édition comporte trois articles originaux, deux situations cliniques, et un Lu Pour Vous ; les auteurs cardiologues du CHUO exposent leur expérience dans les réinterventions cardiaques (valvulopathies), dans le deuxième article, les urologues de l'EHU insistent sur l'importance de la réhabilitation améliorée après cystectomie totale, et nos collègues rééducateurs du CHUO montrent l'apport de la toxine botulique « A » dans la prise en charge du pied équin chez l'enfant présentant une paralysie cérébrale. Deux situations cliniques inhabituelles sont abordées dans les leishmanioses cutanées et l'ulcère de Dieulafoy gastrique. Lu pour vous nous fait découvrir le monde de la médecine dite non conventionnelle via l'automédication.

En vous souhaitant bonne lecture, la rédaction demeure à votre disposition pour vous accompagner dans votre quête à l'écriture scientifique et la visibilité de vos travaux.

Abdelmadjid Snouber

IN MEMORIAM

Hommage au Docteur Abdelkader LAHOUEL (1955 - 2019)



Docteur Abdelkader LAHOUEL

Le Dr LAHOUEL Abdelkader nous a quittés le vendredi 24 mai de cette année, à la suite d'une longue maladie. Le défunt était médecin anesthésiste-réanimateur et chef d'unité de réanimation - hémodialyse au CHU d'Oran. Admis à la faculté de médecine d'Oran en 1974, il effectua son cursus de médecine générale puis de spécialité en anesthésie-réanimation. Maître-assistant en 1986, et s'appuyant sur une formation d'une année au SAMU de Lille, France en 1983, il contribuera activement à la création du SAMU d'Oran en 1989.

Le Dr LAHOUEL Abdelkader est le pionnier de la médecine pré-hospitalière en Algérie. Il était l'initiateur de la formation aux premiers secours à Oran en collaboration avec le Croissant Rouge d'Oran (1992). Il parviendra à élargir son projet de formation en secourisme aux personnes non voyantes en Algérie et même au delà, dans le continent africain en 2014. Ne s'arrêtant pas là, il introduisit cette formation de secourisme de base aux étudiants de médecine. Au regard de sa longue expérience et son engagement dans la médecine d'urgence, il sera sollicité pour intégrer le comité national «Réflexion sur les urgences ou l'élaboration d'un référentiel sur l'organisation et la prise en charge des urgences en Algérie», en 2018.

Les mots ne seront jamais assez suffisants pour décrire l'humaniste qu'était le Dr Lahouel, «le fils de la Zaouiya de Sidi Belahouel». Il incarnait les valeurs d'une société

té à la fois moderne et conservatrice, jalouse de son passé. Toujours engagé au niveau régional et national, cet homme de conviction a toujours œuvré pour faciliter et optimiser la prise en charge des patients. En parallèle, il s'est toujours impliqué dans l'enseignement et la formation de tous les soignants. Il consacra sa vie au service de la communauté.

Dr LAHOUEL était le meilleur défenseur de la paix, du respect, du pardon et de la dignité. Il représentait un modèle d'humilité et de sagesse. Son aura de leader nous a été souvent salutaire et permis de régler beaucoup de situations conflictuelles au sein de la communauté hospitalière. Et son maître-mot était réconciliation mais aussi compromis et fraternité. Ses qualités humaines et sa courtoisie étaient très appréciées par son entourage, et son unique souci au quotidien était de tenter de solutionner les problèmes d'autrui et apaiser autant que possible leur souffrance. « Dr LAHOUEL, vous avez été pour nous, un père, un frère, un ami, un confident. Comment allons-nous continuer sans vous? La communauté hospitalière d'Oran et même de l'Oranie est en deuil. Votre disparition est vécue douloureusement par les médecins anesthésistes-réanimateurs pour lesquels vous avez été un modèle de vie, de persévérance et de dévouement. Soyons vos dignes héritiers, en poursuivant votre éternelle lutte pour un monde meilleur. Votre combat, courage, pudeur et dignité devant la maladie forcent le respect. Et votre sourire, témoin de votre affabilité, ne vous avait jamais quitté même dans les pires moments. » Nos pensées vont également à sa famille, épouse, enfants, sœurs et frère dont nous partageons la peine.

Le Dr LAHOUEL Abdelkader était père de 3 enfants dont 2 garçons et une fille qui poursuit des études en chirurgie dentaire. « Dr LAHOUEL, vous resterez à jamais présent dans nos cœurs. Votre étoile brillera toujours au firmament pour éclairer à jamais notre chemin.»

Pr. Badra CHOUICHA

